

negándose esta misma gracia al señor Moncourt, secretario particular del duque de Orleans.

AGENCIA ALMODOBAR.

## El lobo de Gascuña

Cuento viejo

No poco viejo es, efectivamente, este cuento, como que data nada menos que del tiempo de Carlo Magno.

Sabido es que en aquella época era grande el número de cristianos que de todas partes del mundo iban en peregrinación a Santiago de Compostela, y existía entre ellos la creencia muy arraigada de que, para llegar sin accidente ni percance alguno al término del largo viaje, necesitaban estar limpios de todo pecado. Con el fin, sin duda, de que no se olvidase este precepto, algún ingenio anónimo ideó y vulgarizó este cuentecillo, que no carece de gracia:

Un noble caballero francés, acompañado de su escudero, vino a España para visitar el sepulcro del Santo Apostol; pernoctó en una venta á la falda de los Pirineos, y muy de madrugada emprendió de nuevo su camino con ánimo de llegar por la tarde á Miranda de Ebro.

El escudero que llevaba consigo era un buen muchacho gascón, servicial y honradote, pero muy dado á las exageraciones y mentiras, cosa tan comun (según es fama) entre los naturales de Gascuña, como lo es entre los andaluces; quiere decirse, que los gascones vienen á ser los andaluces de Francia.

Siguieron su ruta amo y criado, llevando al paso sus buenas cavaladuras, cuando en un recodo del camino vieron cruzar rápidamente un enorme lobo, que desapareció en las sombras de un vecino bosque.

—¡Diantrel!—dijo el caballero.—He ahí un lobo cuyo tamaño es respetable.

—¡Báhl! Un lobo español!—contestó el criado haciendo un mohín de desprecio.

—¡Muchísimo mayores los he visto yo!

—¿En dónde?

—En Gascuña; y por cierto que, dos días antes de salir de mi pueblo, mataron uno los cazadores que tenía el tamaño de un buey.

Dirigió el caballero una mirada al gascón, y viole tan fresco, natural é indiferente, como si acabase de decir que había visto volar á una mosca; ninguna observación le hizo, pero en su fuero interno se propuso corregirle el defecto de mentir con tanto aplomo.

Un par de horas habían transcurrido después de este pequeño incidente, durante las cuales caminaron en silencio. De pronto detuvo el caballero su caballo, persignóse devotamente y dijo en voz alta:

«Padre nuestro, que estás en los cielos, líbranos hoy de toda tentación de mentir para que podamos atravesar el Ebro sin peligro. Amén.»

Sorprendido el muchacho al oír aquella extraña oración, se apresuró á preguntar por su significado.

—Pero... ¿tú no sabes—contestóle su amo—que es preciso pasar el Ebro para ir á Santiago?

—Certo que no lo sabía, señor; pero ahora que ya lo sé... continuó sin comprender esa plegaria.

—¡Me espanta tu ignorancia! En todo el mundo cristiano se sabe que, para ir en peregrinación al sepulcro del santo Apóstol, es preciso llevar la conciencia limpia de toda mentira, so pena de morir irremisiblemente al pasar el Ebro, pues este río se sale de su cauce con el exclusivo objeto de sumergir en sus aguas al embustero.

Al oír tan terrible noticia palideció el muchacho, porque aunque era él muy propenso a mentir, era también buen cristiano, temeroso de Dios, sencillo y crédulo.

Tres ó cuatro leguas más adelante llegaron á orillas de un río poco caudaloso que tenían necesidad de vadear.

—Dígame, señor—preguntó temblando el gascón—¿es este el Ebro?

Nó: estamos aún lejos de él.

—Con permiso del señor...—dijo el muchacho—aquel lobo que ví en Gascuña, vendría á ser... así como una vaquita, poco más ó menos.

—¿Qué me importa á mí eso, ni á qué viene ahora el hablarme de tu lobo de Gascuña?—contestó el amo.

—Siguieron su camino y á poco más de medio día, después de tomar un refrigerio, avistaron otro río de más caudal que el anterior.

—¿Este sí será el Ebro?

—Tampoco es éste. Pues bueno; si el señor me dá su licencia, debo declarar que aquel lobo... no era mayor que un ternero.

—¿Otra vez me nombras el famoso lobo de tu país? ¡Calla y déjame en paz, que te vas poniendo pesadol!

Sin dificultad vadearon el río; pero más adelante se les interpuso otro, al parecer muy profundo, cuya impetuosa corriente no hacía posible el vadearlo, ni aun con el auxilio de los caballos... El gascón dió por seguro que aquél era el temible Ebro, y le faltó tiempo para decir:

—Señor, el lobo aquél... —Te advierto—le interrumpió el caballero—que este río no es el Ebro.

—No obstante; su señoría me dejará decirle que el lobo sería próximamente como... un borriquito de los más pequeños.

Buscando un paso, río arriba, hallaron un puente y pronto se vieron en la orilla opuesta.

Comenzaba á caer la tarde, cuando poniendo el caballero una mano sobre los ojos, á guisa de pantalla, y mirando á lo lejos:

—¡Ahora, sí—exclamó—que hemos llegado al Ebro... y por allí debe estar Miranda.

—¡Ay, señor!—dijo el criado, muerto de miedo—Perdóneme que le diga que el lobo...

—¿Otra vez?

—Sí, señor... el lobo que ví en Gascuña tenía la misma talla que los demás lobos... y si es preciso, diré que no era mayor que un gatol!

—¡Por Santiago, que el buey ha venido muy á menos!—exclamó el caballero lanzando una carcajada.

RAMIRO BLANCO.

### CORONAS FÚNEBRES

Grandes novedades.—Precios económicos.—Exposición durante el mes de Octubre

PLANTAS PARA BALCON.—HUEBRA

2 y 4, San Pablo, 2 y 4

## QUISICOSAS

Que vuelvan los serenos pide la población, al verse en las tinieblas más de lo que es razón.

La eléctrica no rige y quiere la ciudad al del farol y el chuzo sin electricidad.

Los guturales trinos oigamos otra vez á los serenos clásicos de Salamanca prez.

Que vuelvan los serenos, que vuelvan á venir, por verlos en las puertas cual la otra vez dormir.

Y pues reina la noche con su negro capuz, es justo que se pidan los coquitos de lus.

Las doce y media y nublado vuelven de nuevo á cantar.

Aquí, como los cangrejos, caminamos hácia atrás.

## Crónica local y provincial

A las nueve y media de esta mañana ha partido para Madrid, en el sud-expreso, el señor Cárdenas, al que se le ha dispensado una cariñosa despedida de parte de sus numerosos amigos en esta capital.

Entre las muchas personas que estaban en la estación, recordamos á los señores Alcalde, diputados á cortes Maldonado y García Barrado, Cuesta (don Salvador), el fiscal de esta Audiencia señor Medina, Peña, Jiménez, Revillo, Sánchez y Sánchez, Téllez, Iglesias, Rodríguez Miguel, Losada, Mondelo, Esperabé (don Enrique), Galindo, Beato (don Rafael y don Isidro), Bedmar, Nieto, Unamuno, Téllez (don Jerónimo), Jiménez, Redondo y Alonso.

El señor Cárdenas, que va muy agradecido de los obsequios que en Salamanca se le han dispensado, nos ruega lo hagamos constar así, y lo despedimos de las muchas personas de las que, por falta de tiempo, no ha podido hacerlo.

Con mucho gusto accedemos á su pretensión.

Los funcionarios de Hacienda han acordado expresar su agradecimiento al señor Villaverde por el decreto publicado regulando el ingreso y ascenso de los empleados de modo que les concede estabilidad.

Al efecto, hay el propósito de formar un álbum firmado, cuya primera hoja sea un facsimile del decreto publicado en la Gaceta.

La idea ha sido muy bien acogida por todos los empleados, por estimar que debe agradecerse al señor Villaverde su obra regeneradora.

Ha fallecido en Madrid una anciana de ciento once años de edad, que vivía en unión de una de sus hijas, que cuenta más de 80 años de existencia.

La centenaria se quedó viuda á los 79 años, habiendo tenido nueve hijos que la proporcionaron veintisiete nietos y una porción de biznietos y tataranietos.

El último hijo le tuvo á los 55 años y lo amamantó durante seis.

Un hermano de esta anciana vivió 101 años y una hermana 103; y eso siempre es un consuelo para los que quedan.

Las dispepsias y dolor de estómago, se curan con el Elixir Estomacal de Sais de Carlos.

Se halla en esta capital, hospedándose en casa del señor don Alfredo Ramón, el general Jáudenes.

Dos dependientes de la cocina del café del Pasaje ríñeron ayer mañana, resultando uno de ellos, llamado Francisco Alonso, con una herida en un brazo, que su contrincante le causó con un cuchillo.

El agresor, Gerardo Bazo, fué detenido y el herido curado en la Casa de Socorro. Su estado no inspira cuidado.

A la expedición organizada á la "Dehesilla", hermosa propiedad de don Arturo Losada, asistieron don José Cárdenas, y los señores Cuesta, Esperabé, Maldonado y Pastors.

Se cobraron 25 piezas en algunos ojeos y después visitaron otra propiedad de el señor Barrado, llamada Abusejo, regresando á Salamanca á las ocho.

El Director general de Correos trata de crear, á la brevedad posible, una inspección general en el servicio, análoga á la que existe en otras partes, con objeto de remediar, en parte, las faltas y deficiencias de que actualmente adolece nuestra organización postal.

En vista del éxito obtenido por la Exposición regional de Gijón, la Junta organizadora de la misma ha acordado celebrar en el año 1901 una exposición marítima, para lo cual tanto se presta Gijón, que cuenta con numerosos buques mercantes, y es limítrofe de poblaciones de tanto poder marítimo como Bilbao y Santander.

Han recibido el grado de Licenciado en la Facultad de Derecho los señores don Ignacio Esparte y Sierra, sobresaliente; don Daniel Echevarría y Echanes, aprobado; don Francisco Andalúz y Alba, aprobado, y don Vicente Froilán Méndez de Vigo y Veránjel, aprobado.

En la Facultad de Medicina don Domingo Hernández, aprobado; don Ignacio Pardo, sobresaliente; don Joaquín del Rosal, aprobado, don Jerónimo Sánchez, aprobado, y don Emilio Fernández, aprobado.

El Gobierno francés ha acordado no invitar oficialmente á la exposición de 1900, á otro soberano europeo que al czar de Rusia.

Los demás, si de su propia voluntad asisten al gran certamen, serán objeto de distinciones, que habrán de acordarse para cada caso particular.

En el despacho del Director general de Agricultura se reunió el martes en Madrid, bajo la presidencia del duque de Sexto, la comisión general de Exposiciones.

Desde el 15 de Junio, está ya cerrada la admisión de expositores para la de París.

Se han inscripto más de 1.400 expositores y unos 160 en la sección de Bellas Artes.

Las cédulas de lo que exponen dichos expositores, se han enviado ya á París, y el catálogo de la sección española podrá esta vez publicarse antes de la apertura de la Exposición.

En dicha Junta se acordó invitar al embajador de España en París á que forme

un Jurado para la admisión de cuadros de los pintores que residen en aquella capital.

Se ha acordado asimismo conceder los siguientes plazos para la admisión de expositores en la sección de Bellas Artes.

Los cuadros deberán entregarse desde el 20 de Octubre al 5 de Noviembre, en el local que se designará oportunamente.

El Jurado hará la calificación desde el 5 al 20 de Noviembre.

Para guantes elegantes es un axioma bien cierto, no se encuentran otros guantes que los que vende NORVERTO.

Plaza Mayor número 16.

En el mes de Agosto del año actual han ocurrido los siguientes siniestros marítimos:

Barcos de vela que han naufragado: alemanes 3, americanos 18, ingleses 16, austriacos 2, daneses 2, españoles 1, franceses 9, holandeses 1, italianos 5, noruegos 10, rusos 1 y suecos 5.

Buques de vapor: ingleses 13, americano 1, brasileño 1, español 1, franceses 4, japoneses 1, noruego 1, y sueco 1.

Ayer tuvimos el gusto de saludar en esta capital, á nuestro querido amigo y colaborador, el inspirado vate don Cándido R. Pinilla, que por la tarde regresó á Alba de Tormes.

En el pueblo de Bermellar descargó el día 8 del actual una horrible tormenta, causando enormes destrozos en los campos, que han quedado convertidos en arenales.

No hubo desgracias personales, y la cuantía de los daños materiales se calcula en 10.000 duros.

El Consejo de gobierno del Banco de España ha acordado que se recojan los billetes de la serie de á 500 pesetas que llevan la fecha de 1 de Enero de 1884 y el retrato de Mendizábal, retirando los que aún queden en circulación de los 300.000 que se emitieron, de los cuales se presentó uno falso, según el anuncio del Banco fecha de 4 de Mayo de 1898.

### Registro civil

Anteayer se hicieron las siguientes anotaciones:

#### Defunciones

Manuel Sánchez Martín.  
Jerónimo Hernández.  
José Pinto.  
Francisco Chamorro Santos.

#### Nacimientos

Francisco Lebrero Alonso.  
Bernardo Martín Regalado.  
Jesús Alonso Valdés.  
Benito Capón García.

Se ha ordenado por el ministerio de la Guerra quede en suspenso el pase á situación de reemplazo de los médicos primeros del cuerpo de Sanidad militar, por falta de personal para atender á los servicios encomendados á esta clase.

En breve comenzarán en la Casa de la Moneda los trabajos para la acuñación de monedas de oro de cuatro duros, por valor de 24 millones de pesetas.

A 2.736 pesetas y 14 céntimos ascendió el importe de lo recaudado por derechos de consumos, el día 12 del corriente, en los fiáticos de esta capital.

Después de haber permanecido una temporada en Salamanca, sale hoy para Madrid, nuestro querido amigo don Fernando León Iglesias, acompañado de su distinguida señora.

### PARA NOVIOS

Cuartos dormitorios completos

Desde 300 pesetas.—HUEBRA

2 y 4, San Pablo, 2 y 4

Anteayer se presentaron al ministro de la Guerra dos oficiales españoles, que en unión de otro compatriota, lograron escaparse del poder de los filipinos que los tenían prisioneros en el pueblo de Alfonso, provincia de Cavite.

Llámanse aquéllos, don Bernardo García Conde y don Manuel Martínez, primer teniente y segundo respectivamente, y éste don Antonio González.

El amor ha sido la llave que les ha abierto las puertas de su prisión.